



Extrait du Viento Sur

<http://webmail.vientosur.info/spip.php?article6982>

Túnez

¿Nueva Meca del altermundialismo?

- solo en la web -

Date de mise en ligne : Miércoles 25 de julio de 2012

Viento Sur

"La peor de las democracias es de lejos preferible a la mejor de las dictaduras". Ruy Barbosa, escritor brasileño.

Del 12 al 18 de julio, se ha desarrollado en Monastir, encantadora estación balnearia de 60.000 habitantes del Este de Túnez, la asamblea preparatoria del Foro Social Mundial del año que viene. Del 24 al 27 de marzo de 2013, el próximo FSM debería desarrollarse en Túnez. ¡Y esta elección no debe nada al azar!

Túnez, su clima tan agradable, tanto en la playa como en los negocios (al menos para algunos con Ben Alí), su perfume de jazmín, y desde hace ya año y medio su proceso revolucionario en curso, escrutado con lupa por el conjunto de los países árabes, y de más allá. Desde el 14 de enero de 2011, fecha de la huida hacia Arabia Saudita del siniestro Ben Ali tras tres semanas de insurrección popular en todo el país, Túnez busca un sistema institucional democrático susceptible de responder al fin a las aspiraciones del pueblo tunecino. "*Dignidad, libertad e igualdad*" podría ser su tríptico matriz, pero Túnez continúa buscándose en este mes de julio de 2012. Una cosa es segura, palpable tanto en los mitines como en las terrazas de los cafés, y es que la palabra se ha liberado. No parece ya querer ser de nuevo confiscada. El movimiento altermundialista, que busca un nuevo aliento frente a las perpetuas evoluciones del sistema económico mundial, no podía permitirse dejar de lado de los acontecimientos en curso en Túnez.

En abril de 2011, a penas tres meses después de la caída del régimen benalista, había sido organizada una semana de visita a los lugares simbólicos de la "revolución de la dignidad": Kasserin, Feriana, Gafsa, etc., y varias organizaciones cercanas o que forman parte de los Foros sociales mundiales (yo estaba por Europa Ecología Los Verdes) habían sido convidadas a encontrarse allí con los militantes locales y las familias de los "mártires" de la revolución. Mi informe sobre esta visita había sido publicado aquí [1](#).

Quince meses más tarde, las diferentes estructuras que componen el FSM han decidido organizar allí, en Monastir, una "asamblea preparatoria", una especie de ensayo general, del Foro Social Mundial de 2013. Unas 1.600 personas de todos los horizontes se han reunido durante seis días a fin de intercambiar opiniones sobre un gran número de problemáticas tanto locales como globales de nuestro tiempo, bajo un sol de plomo, cargado de un ligero perfume insurreccional. Yo estaba invitado como miembro de la comisión transnacional de EELV [2](#).

Si el conjunto de las reuniones no ha sido todas suficientemente decisivas para permitir decisiones definitivas sobre la organización concreta para el año que viene, tras una semana pasada allí, mi balance personal es más bien positivo. Del conjunto de los debates surge una problemática que gira en bucle: Islam y política, o más precisamente Islam y democracia. En Túnez, el partido Ennahdha, salido de los Hermanos Musulmanes, es el gran vencedor de las primeras elecciones libres del país en octubre de 2011. Disponiendo de 89 plazas en la asamblea constituyente (de 217 miembros), de un primer ministro y de numerosos ministros, los islamistas de Ennahdha constituyen sin duda la primera fuerza política del país. Vistos demasiado a menudo simplemente como islamistas por los estados europeos, entre ellos en particular Francia, la antigua potencia colonial y tutelar, el partido Ennahdha está atravesado de contradicciones complejas que prohíben las reflexiones simplistas y la pereza intelectual demasiado a menudo en curso en particular en los "cenáculos parisinos".

Primera lección, la mayor parte de los editócratas, politólogos de salón y actores políticos franceses se comprometieron de tal forma durante el régimen de Ben Ali que más les valdría contar hasta diez antes de hablar de nuevo del país del jazmín. Los compromisos tan denunciados del antiguo poder sarkozysta ya en la oposición no deben hacer olvidar que fue la inmensa mayoría del campo político-mediático la que se hizo cómplice del régimen mafioso de Ben Alí. En el poder desde el 7 de noviembre de 1987 hasta el 14 de enero de 2011 (y ya condenado desde el jueves pasado por contumacia a perpetuidad por complicidad en asesinatos), éste no habría jamás aguantado tanto tiempo sin el apoyo de Francia, incluyendo a la derecha y la izquierda. Un libro de dos periodistas de Mediapart, Lénaig Bredoux y Mathieu Magnaudeix, describe particularmente bien las lamentables relaciones

franco-tunecinas de estos dos últimos decenios: *Tunis Connection* /3.

Con el pretexto de una necesaria barrera contra el "integrista islamista", tetanizados por los acontecimientos de los años 1990 y la terrible guerra civil del gran vecino argelino, y sus enormes devastaciones colaterales como los atentados de la estación de St Michel en París (8 muertos y 117 heridos) el 25 de julio de 1995, los diferentes gobiernos franceses y la intelligentsia parisina cerraron los ojos sobre las derivas cada vez más deplorables del clan Ben Ali-Trabelsi. De la famosa frase de Jacques Chirac 4/ a las lamentables declaraciones de Michèle Alliot-Marie en la Asamblea Nacional /5, pasando por las declaraciones escandalosas del antiguo presidente del FMI Dominique Strauss Kahn /6, nos hemos cortado de la sociedad real tunecina, la que se expresaba en la cuenca minera de Gafsa bastante más que en las playas doradas de Hammamet y de Djerba. Hemos sido mediocres y hemos estado cegados por nuestro perezoso abanico de lectura, "más vale un régimen autoritario que islamistas en el poder". No es por haber carecido de advertencias por parte de los opositores tunecinos particularmente bien presentes en París. Pero Lénaig Bredoux y Mathieu Magnaudeix explican muy todo esto en su libro.

Se hablaba pues mucho del Islam y de política en los locales de la flamante nueva facultad de biotecnologías, en los pasillos del hotel Esplanade o en las salas de la municipalidad de Monastir. Además, sin relación de ningún tipo, se celebraba al mismo tiempo en Túnez (del 12 al 16 de julio) el congreso de Ennahdha /7, en presencia de miles de militantes. Frente a todo esto, ver el campo político tunecino actual solo con el prisma del peligro salafista aparece sencillamente reductor.

Pero los debates de la asamblea preparatoria en Monastir no se limitaron solo a esto. Se ha hablado igualmente de emigraciones, sobre todo los dos primeros días alrededor de Boats4People /8 : el viernes 13 de julio por ejemplo, en un anfiteatro a rebosar de la Universidad de Biotecnologías de Monastir, desfilaban los intervinientes de la Asamblea General de los Boats4People, mientras el calor aumentaba peligrosamente y el aire se rarificaba. A imagen del Barco para Gaza /9 el año pasado, enviado hacia la Banda de Gaza para denunciar mediante una campaña internacional el encierro de millones de palestinos por Israel, Boats4People envía un barco a dar la vuelta al Mediterráneo para denunciar la suerte reservada a los emigrantes que intentan atravesar el mar para llegar al suelo europeo. Llegado de Palermo (Sicilia), el barco ha permanecido en el muelle varios días en el puerto de Monastir.

Mujeres tunecinas que han perdido algunos de sus hijos en el mar muestran ante la asamblea sus retratos como testimonio, con la voz temblorosa. Una ola de emoción y de escalofrío recorre la sala. Estas dos mujeres que testimonian no saben siquiera qué ha pasado con sus hijos. ¿Cómo poder esperar hacer su duelo en estas condiciones? Es sencillamente atroz. La Unión Europea y su agencia Frontex son culpables como mínimo de no asistencia a persona en peligro. Estas mujeres tienen incluso fotos de sus hijos que estarían en Lampedusa pero no tienen ninguna noticia. La tarde misma una conferencia de prensa es organizada por Boat4People del Ksibet, en el exterior de la ciudad. Allí tiene lugar una performance artística de cinco jóvenes enteramente pintados de blanco, que avanzan arrastrándose como esclavos, simbolizando el sufrimiento de los emigrantes, antes de que tres barcos entren luego en el puerto bajo los aplausos de la multitud que vino numerosa, mientras que se sacan farolillos que se prenden antes de dejarles que vuelen, en homenaje a los miles de muertos inocentes tragados por las aguas azules implacables del Mediterráneo. Una lista de los desaparecidos en la mar es puesta sobre el suelo, con los nombres de aquellas personas de las que se ha podido encontrar algún rastro, y cada uno de los nombres está inscrito sobre uno de los faroles volantes. Una conferencia de prensa de Boats4People es luego organizada en el puerto. Esta acción habrá permitido poner palabras sobre los sufrimientos de los emigrantes, muertos anónimos y supervivientes, y los miembros de su familia frente a esta espantosa máquina de triturar la humanidad que constituyen el espacio Schengen y sus fronteras.

Otro momento fuerte de esta asamblea preparatoria fue, el domingo 15 de julio a la caída de la tarde, la organización de un encuentro-debate entre jóvenes de los nuevos movimientos de protesta que han emergido en todo el planeta estos últimos años, frente a la crisis financiera internacional. Occupy Wall Street (Canadá y Estados Unidos), Y'en a marre (Senegal), un movimiento indio de lucha contra la corrupción, los jóvenes en revuelta de

Túnez, etc. El representante de Y'en a marre ha sido particularmente aplaudido, tras su intervención virulenta contra el poder senegalés de Abdulaye Wade, derrotado por Macky Sall en las últimas elecciones presidenciales senegalesas de marzo pasado. El FSM ofrece a todos estos movimientos heterogéneos una plataforma común de discusiones que permite la puesta en común de las experiencias y eventuales alianzas para acentuar las revueltas frente a las políticas neoliberales en curso un poco por todo el planeta.

Luchas contra el aumento de los gastos de escolaridad (Quebec o Chile), luchas por la libertad, la dignidad y la democracia (primaveras árabes, Senegal, etc.), luchas por menos austeridad y más solidaridad (los "indignados" españoles, griegos, portugueses, de los balkanes, etc.), luchas por el acceso a los recursos contra la prevaricación de las firmas multinacionales (los campesinos sin tierra en India, en América Latina, etc.), todo esos combates tienen un punto común: el rechazo de la fatalidad del sistema económico mundial, que reclama de forma permanente su lote de privatizaciones y de ganancias en detrimento de las poblaciones. Al cabo de más de dos horas de discusiones fructíferas, esos indignados de todos los horizontes se reúnen en la terraza del hotel Explanade a fin de escuchar un poco de música de revuelta de los militantes senegaleses de "Y'en a marre".

El lunes 16 y el martes 17 de julio, el Consejo Internacional del FSM, la asamblea decisoria del proceso de los foros sociales, se reúne toda la jornada en la gran sala de la municipalidad de Monastir a fin de preparar las próximas cuestiones. Las diferentes comisiones del Consejo, la comisión "comunicaciones y movilización", la comisión "metodología" y la comisión "recursos" se reúnen antes de hacer cada una el informe por la tarde del conjunto de sus discusiones. Se tiene así un poco más clara el martes al fin de la jornada la continuación de los acontecimientos: el Foro Social Mundial 2013 tendrá lugar en Túnez el próximo año, probablemente los días del 23 al 28 de marzo. Ha sido confirmado por el Primer Ministro tunecino Hamadi Jebali en un encuentro con representantes del Consejo Internacional el 16 de julio por la mañana.

Esta asamblea preparatoria fue, pues, particularmente rica e instructiva. Hay que dar las gracias a todos los organizadores por su entrega y su profesionalismo a lo largo de todas las jornadas en las que, sin problemas, a pesar de las dificultades organizativas puntuales, todo ha ido muy bien. Un recuerdo para Amel, Mégane, Fadwa, Hocin, Adwa, Mathieu, Lin, Taufik, Karine y todas y todos los que han permitido que el encuentro de Monastir pueda tener lugar. Muchas cosas están aún por concretar para el año que viene, cuando puede haber más de 20.000 personas de todas las nacionalidades presentes en el FSM, pero lo esencial está ahí, el espíritu de apertura, de diálogo y de discusión cosmopolita. El Foro Social Mundial, hace más de diez años ahora, se ha formado sobre la idea de la necesidad de una respuesta política a escala global de la "sociedad civil" en el sentido amplio frente a la globalización financiera y las evoluciones mortíferas del capitalismo neoliberal. Pues si hay claramente un sistema económico mundial que impone sus reglas sobre prácticamente el conjunto del planeta, no hay estado mundial susceptible de poder regular sus equivocaciones. Sin embargo la crisis ecológica necesita respuestas urgentes y globales que los actores políticos han sido hasta ahora incapaces de plantear. Como dice muy bien con ironía Immanuel Wallerstein, filósofo americano y eminencia gris de los altermundialistas, a propósito del eslogan de Occupy Wall Street, *"el 99% es formidable, pero no es suficiente para constituir una mayoría"*.

En conclusión, el proceso de los Foros Sociales Mundiales no parece verdaderamente ir tan mal. Su falta de cobertura mediática actual no significa ciertamente su agotamiento sino más bien una evolución proteiforme sin duda un poco difícil de analizar y cubrir por la prensa lambda. El FSM se diversifica, en las regiones y según los temas. El interés de organizar el FSM 2013 en Túnez marca en cualquier caso simbólicamente la importancia de la revolución tunecina y del proceso en curso de las "primaveras árabes" para el movimiento altermundialista. Pues probablemente "otro Túnez es posible" en "otro mundo posible".

Julio 2012

<http://blogs.mediapart.fr/blog/benjaminjoyeux/230712/la-tunisie-nouvelle-mecque-de-laltermondialisme-0>

Traducción: Faustino Eguberri para *VIENTO SUR*

Notas:

1/ <http://eelv.fr/2011/05/04/tunisie-l...>

2/ <http://transnationale.eelv.fr/>

3/ <http://www.seuil.com/livre-9782021059465.htm>

4/ "El primero de los derechos humanos es comer, ser curado, recibir una educación y tener una vivienda. Desde este punto de vista, hay que reconocer que Túnez está muy por delante de muchos países", Jacques Chirac de visita oficial a Túnez en diciembre de 2003.

5/ "Proponemos que el saber hacer que es reconocido en el mundo entero de nuestras fuerzas de seguridad permita arreglar situaciones de seguridad de este tipo", Michèle Alliot-Marie, entonces ministra de Asuntos Exteriores, en sesión en la Asamblea Nacional el 11 de enero de 2011, a propósito de las manifestaciones reprimidas de forma sangrienta por el régimen de Ben Alí.

6/ En visita oficial el 18 de noviembre de 2008 en Cartago, Dominique Strauss-Kahn había felicitado al presidente Zine el-Abidine Ben Ali por la pertinencia de sus decisiones económicas y políticas: "El juicio que el FMI tiene sobre la política tunecina es muy positivo y no tengo ningún temor por el próximo año. Incluso si a escala del planeta no va a ser fácil, en Túnez las cosas continuarán funcionando correctamente".

7/ Leer en particular

<http://blogs.rue89.com/tunisie-libre/2012/07/19/tunisie-les-islamistes-dennahda-choisissent-lancrage-democratique-28038-0>

8/ <http://www.boats4people.org/index.p...>

9/ <http://unbateaupourgazafr.blogspot.fr/>